
Sin éxito, amparos vs reforma judicial
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Ninguno de 
los amparos interpuestos por 
jueces, magistrados e integran-
tes de la justicia federal contra la 
reforma judicial ha logrado una 
sentencia favorable en Quintana 
Roo.

A través de los juicios se 
solicitan medidas cautelares 
que garanticen la perma-
nencia de los funcionarios 

judiciales a pesar de que 
avanza la elección judicial, 
con el objetivo de mantener 
a salvo sus derechos laborales 
y económicos.

El cúmulo de asuntos se deba-
ten en tres de los nueve juzgados 
de Distrito y en dos de los tres 
tribunales colegiados en la enti-
dad, desde octubre pasado, cuyos 
casos comenzaron a canalizarse 
a tres tribunales concentradores 
en Jalisco.

La orden provino del secre-
tario ejecutivo de Creación de 
Nuevos Órganos del Consejo de 
la Judicatura Federal que envió 
la circular SECNO/2/2025, el 10 
de enero pasado.

El documento ordenó que 
los asuntos pendientes de reso-
lución o de remitir, y los que se 
interpongan recursos de impug-
nación contra los cambios a la 
Constitución como parte de la 
Reforma Judicial de septiem-

bre pasado, se resolverán en los 
tribunales Colegiados Quinto, 
Sexto y Séptimo en Mate-
ria Administrativa del Tercer 
Circuito.

Para dimensionar la pelea 
jurídica que mantienen los fun-
cionarios judiciales en la entidad, 
hay un solo juicio (36507503) con 
275 personas quejosas que se 
analiza en el juzgado Séptimo 
de Distrito de Quintana Roo.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Acuerdos 
con Belice
Quintana Roo y 
Belice fortalecen 
la cooperación 
bilateral entre 
para impulsar el 
comercio exterior 
y mejorar la 
integración de 
zonas francas.
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Apela a valentía del pueblo para impedir intromisión de EU 

Le hace CS frente  
a latente invasión 
‘México es una 
nación libre, soberana 
e independiente’, 
proclama presidenta

FELIPE VILLA 

QUERÉTARO, QRO.- En el histórico 
Teatro de la República de Queré-
taro, el ambiente estaba cargado 
de solemnidad y expectativa. Era 
el 5 de febrero de 2025, y la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum se 
disponía a conmemorar el 108º 
aniversario de la Constitución 
de 1917. El recinto, testigo de 
momentos cruciales de la his-

toria mexicana, se encontraba 
colmado de funcionarios, legisla-
dores y representantes de diver-
sos sectores.

Al ingresar al teatro, la pre-
sidenta fue recibida con una 
ovación que resonó en las altas 
bóvedas del edificio. A su lado, 
el general Ricardo Trevilla Trejo, 
secretario de la Defensa Nacio-
nal, mantenía una expresión 
seria, consciente de las implica-
ciones de las recientes declara-
ciones provenientes del norte.

La ceremonia avanzaba con 
discursos que exaltaban los 
logros de la nación y la vigencia 
de la Carta Magna. Sin embargo, 
el momento culminante llegó 

cuando Sheinbaum se dirigió al 
podio. Con voz firme y mirada 
decidida, comenzó su alocución.

“México es una nación libre, 
soberana e independiente”, pro-
clamó, y el auditorio estalló en 
aplausos. “¡No somos colonia de 
nadie, ni protectorado de nadie!”, 
añadió, enfatizando cada palabra. 
Sus declaraciones parecían res-
puestas directas a las recientes 
afirmaciones del secretario de 
Defensa de Estados Unidos, Pete 
Hegseth, quien había señalado 
que “todas las opciones estarán 
sobre la mesa”, en relación con los 
cárteles de la droga en México, 
dejando entrever la posibilidad 
de una intervención militar.

Hegseth, en una entrevista 
con Fox News, subió el tono y 
aseguró que Estados Unidos no 
tolerará la amenaza del narcotrá-
fico y que se tomarán todas las 
medidas necesarias para erra-
dicarla, incluso si eso significa 
actuar dentro de territorio mexi-
cano. Agregó que el Departa-
mento de Defensa estaba explo-
rando opciones para utilizar la 
Bahía de Guantánamo como 
centro de detención para crimi-
nales capturados en operativos 
internacionales, lo que encen-
dió las alarmas en el gobierno 
mexicano.

 zClaudia Sheinbaum subió el tono: pueden amenazar, pero no 
violar soberanía ni dignidad.

APELLIDO ‘J’ 
PARA CASILLAS

Los ciudadanos cuyo apellido paterno inicia con la letra J serán convocados por el Instituto 
Nacional Electoral (INE) para ser funcionarios de casilla en la elección judicial, así como en los 
comicios locales de Durango y Veracruz.

Palestinos repudian intención de Trump 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

FRANJA DE GAZA.- La esposa de 
Saeed Abu Elaish, dos de sus hijas 
y otras dos docenas de familia-
res murieron por ataques aéreos 
israelíes en los últimos 15 meses. 
Su casa en el norte de Gaza fue 
destruida. Él y la familia que le 
sobrevive ahora viven en una 
tienda montada sobre los escom-
bros de su hogar.

“Rechazamos categórica-
mente y resistiremos cualquier 
plan para deportarnos y trasla-
darnos de nuestra tierra”, expresó 
Abu Elaish desde el campo de 
refugiados de Jabaliya.

El llamado de Trump para des-
poblar Gaza ha dejado atónitos 
a los palestinos. Cientos de miles 
en el territorio se apresuraron a 
regresar a sus hogares —incluso 
si estaban destruidos— tan 
pronto como pudieron después 
del alto al fuego alcanzado el mes 
pasado entre Israel y Hamás.

Aunque algunos expertos 
especularon que la propuesta 
de Trump podría ser una táctica 
de negociación, los palestinos en 
toda la región vieron en ella un 

esfuerzo por borrarlos comple-
tamente de su patria, una con-
tinuación de la expulsión y des-
plazamiento de cientos de miles 
de palestinos de sus hogares en lo 
que ahora es Israel durante la gue-
rra de 1948 que rodeó su creación.

Ese evento es conocido entre 
los palestinos como la “Nakba”, o 
“Catástrofe”, en árabe. La declara-
ción de Trump —un cambio radi-
cal respecto de años de política 
estadounidense— se alineó con 

llamados de políticos de extrema 
derecha en Israel para expulsar 
a los palestinos de Gaza, particu-
larmente hacia Egipto.

“No queremos que se repita 
la tragedia de nuestros antepa-
sados”, agregó Abu Elaish, un 
trabajador de la salud.

Como muchos, Abu Elaish 
podría mencionar la experiencia 
de su propia familia. En mayo de 
1948, las fuerzas israelíes expul-
saron a sus abuelos y otros pales-

tinos y demolieron sus hogares 
en el pueblo de Hoj, que ahora 
está en el sur de Israel, justo fuera 
de la Franja de Gaza, dijo.

La familia se reasentó en el 
campo de Jabaliya en Gaza, que 
con el tiempo se convirtió en 
un barrio urbano densamente 
construido. Las tropas israelíes 
acabaron con la mayor parte del 
distrito durante los feroces com-
bates con milicianos de Hamas 
en los últimos meses.

Mustafa al-Gazzar tenía 5 
años cuando su familia y otros 
residentes se vieron forzados a 
huir en 1948, cuando las fuerzas 
israelíes atacaron su pueblo de 
Yabneh, que ahora está en el cen-
tro de Israel.

Ahora con 80 años, sentado 
afuera de su casa en Rafah, ciu-
dad en el sur de Gaza, aplastada 
por un ataque aéreo, dijo que 
era impensable irse después de 
sobrevivir 15 meses de guerra.

“¿Estás loco, crees que me 
iría?”, dijo. “¿Crees que me expul-
sarás al extranjero y traerás a 
otras personas en mi lugar? … 
Prefiero vivir en mi tienda, bajo 
escombros. No me iré. Métetelo 
en la cabeza”.

Zona norte,  
la más sucia  
de Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La zona norte 
del municipio de Benito Juárez es 
el punto donde, con mayor fre-
cuencia, se dan reportes sobre el 
mal manejo de desechos sólidos 
en la vía pública, lo que deriva 
sanciones ante el juez cívico para 
los responsables, como son las 
detenciones.

Frantz Ancira, director de 
Solución Integral de Residuos 
Sólidos (Siresol) en el municipio, 
refirió que como parte de los 
recorridos que implementan a 
través de las unidades verdes, 
es que han obtenido resulta-
dos positivos, no obstante, han 
ubicado zonas donde son más 
comunes estas malas prácticas.

“Sobre todo en la parte norte 
de la ciudad es donde más rein-
ciden en estas malas prácticas 
de residuos, estamos hablando 
del Arco Vial en la parte de Villas 
Otoch, toda esa zona es donde 
más reinciden en las malas prác-
ticas, Prado Norte”. 

Ante esta circunstancia, el 
director de este organismo des-
centralizado del Ayuntamiento 
sostuvo que es responsabilidad 
tanto de los ciudadanos, como de 
las autoridades, pues si bien no pre-
tenden molestar a la población, sí 
buscan generar esta conciencia, y 
en caso de no atender las recomen-
daciones se darán las sanciones. 

De esta manera, reiteró que 
hasta el momento como parte del 
trabajo para lograr buenas prác-
ticas en el manejo de los residuos 
y erradicar los basureros clan-
destinos, suman 17 detenciones.

“Que no se presten a partici-
par en tirar en espacios públicos, 
ni en áreas públicas. Tenemos 17 
detenidos desde que arrancó el 
programa; tenemos cuatro casos 
que son en lo peculiar empresas 
que les dan una mala práctica a 
los residuos, de ahí en fuera todos 
son ciudadanos”.

 zLos palestinos en Gaza repudiaron plan de Trump sobre 
desplazarlos a Egipto.

Protestan 
contra planes 
de Trump
Miles de 
estadounidenses 
salieron a las 
calles de diversas 
ciudades para 
oponerse al 
presidente 
Donald Trump y al 
llamado Proyecto 
2025.

 zAmparos contra la reforma 
judicial no han tenidos 
sentencias favorables.

PRESENTE PRESENTE   
EN FESTEJOEN FESTEJO

Mara Lezama participó en la 
ceremonia conmemorativa 

por el 108 aniversario de 
la promulgación de la 

Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, que 
encabezó la presidenta Claudia 

Sheinbaum en Querétaro.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zDonde más basureros 
clandestinos hay es en la zona 
norte de Cancún.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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NORMA PIÑA: JUANA DE ARCO EN LA SUPREMA CORTE 

AHÍ ESTÁ Norma Piña, con su toga de magistrada y su espada de amparos, erguida 
como la última esperanza de la derecha mexicana. Una mártir en los tribunales, una 
guerrera del conservadurismo, la Juana de Arco de la Suprema Corte, dispuesta a 
resistir hasta el último fallo en su cruzada contra la transformación del país.
PERO, ¡qué tragedia! Su valentía no fue suficiente para ganarse un asiento en la 
conmemoración del 108 aniversario de la Constitución. Ni el Ejecutivo ni el 
Legislativo la invitaron. ¿Cómo pudieron olvidar a la gran defensora de la Carta 
Magna, a la santa protectora de los privilegios judiciales? ¿Cómo atreverse a marginar 
a quien ha encabezado la resistencia del Poder Judicial contra la reforma que busca 
democratizarlo?
JUANA de Arco lideró ejércitos contra los invasores, creyendo que era la elegida 
por Dios para salvar a Francia. Norma Piña, por su parte, lidera un bloque de jueces, 
magistrados y ministros, convencida de que es la última línea de defensa del viejo 
régimen. Pero mientras la doncella de Orleans luchó para expulsar a los ingleses, Piña 
combate contra la elección popular de jueces, tratando de impedir que el pueblo decida 
quién impartirá justicia.
POR ESO este miércoles 5 de febrero se quedó vestida y alborotada del festejo patrio en 
Santiago Querétaro. Los de la derecha pusieron el grito en el cielo. ¿Cómo se atreven 
a dejar fuera a su campeona, su última línea de defensa, su estandarte de resistencia? 
Porque, hay que decirlo, sin Piña y su ejército de jueces, magistrados y ministros 
aliados, la oposición estaría en una crisis aún más profunda. Sus partidos no dan una, 
sus liderazgos son un chiste y su única esperanza de frenar la transformación del país 
es el Poder Judicial. Pero ni con eso les está saliendo la jugada.
ESTA semana, la causa de Piña sufrió otro revés. Su fiel lugarteniente, el ministro Jorge 
Mario Pardo Rebolledo, propuso invalidar el artículo 522 de la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), el cual permite a los candidatos 
judiciales pagar sus propios viáticos y traslados. En su lógica, esto podría dar pie a 
financiamientos indebidos. Pero su cruzada se topó con un muro: no alcanzó la 
mayoría calificada.
COMO una estratega en el campo de batalla, la ministra Lenia Batres Guadarrama 
desmontó el plan enemigo. Explicó que prohibir a los candidatos solventar sus 
gastos personales equivaldría a impedirles hacer campaña. “Es decir, no podría haber 
candidaturas más que vía internet”, sentenció. Y así, con una estocada de sentido 
común, la batalla quedó perdida para la resistencia judicial de Piña.
SI ALGO caracterizó a Juana de Arco fue su terquedad. Norma Piña tampoco 
cede. Desde que asumió la presidencia de la Corte, ha convertido su papel en el 
de una oposición activa al gobierno, intentando frenar la reforma judicial en cada 
oportunidad. Se niega a bajarse el sueldo al nivel de la presidenta Claudia Sheinbaum, 
pese a que la Constitución lo establece. Se aferra a su papel de heroína de toga y 
martillo, aunque su cruzada cada vez luce más desmoronada.
JUANA de Arco terminó en la hoguera, traicionada por aquellos a quienes defendía. 
¿Cuál será el destino de Norma Piña? ¿Será recordada como la ministra que defendió la 
independencia judicial o como la operadora política que intentó dinamitar la elección 
de jueces para proteger intereses ajenos a la justicia? La historia, como siempre, será 
implacable. Y en este caso, su juicio ya está escrito.

SE DA MIJARES SU ‘CAPRICHO’
JUAN CARLOS GARCÍA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A Manuel 
Mijares le gusta darse algunos 
caprichos, los cuales van desde 
desvelarse en una bohemia hasta 
vestirse como le da la gana, aun-
que los que más disfruta tienen 
que ver con sus canciones, sus 
hijos y sus anhelos. 

Por eso, el intérprete de “No 
Hace Falta” se dio a la tarea de 
armar un disco a su antojo, ya 
sin compañía discográfica de 
por medio, y el resultado fue “Mi 
Capricho”.

“La vida es un placer y la 
música es un placer, y yo soy 
súper afortunado de hacer lo que 
me gusta desde que empecé en 
esta carrera. 

“El disco es un capricho 
porque junto con mi mánager, 
Héctor Almada, nos involucra-
mos para lograr todo: cancio-
nes, producción, estudio, diseño, 
presentación. Aprendí mucho y 
es el gran capricho de mi vida”, 
comentó Mijares, en entrevista.

El álbum, disponible desde 
hace unas semanas en platafor-
mas digitales, cuenta con varias 
colaboraciones, como “Camamasi”, 
con Antonio Carmona; “Hasta el 
Último Respiro”, al lado de Mario 
Biondi, y “Para Siempre” en versión 
salsera, con Gilberto Santa Rosa.

Una dupla que podría ser ini-
maginable y sorprendente fue la 
que hizo con Álex Lora, líder de El 
Tri, con quien grabó “Bienvenido 
al Nuevo Yo”.

“Álex es un gran amigo, es 
un tipazo. Desde que le dije que 
hiciéramos la canción, me dijo 
‘vas, ¿cuándo y dónde?’. Y quedó 
algo súper bueno, es que es uno 
de nuestros emblemas del rock”, 
afirmó el intérprete de “Soldado 
del Amor”. 

Esta producción discográfica, 
independiente y grabada en 

estudios de Italia y Los Ángeles, 
mezcló la pasión del cantante por 
distintos géneros y estilos, que 
van de la balada pop y el rock 
hasta la trova, el blues y la salsa.

Mi Capricho tiene como por-
tada principal un collage ideado 
por el artista neerlandés Marcel 
van Luit, quien se lo hizo en una 
visita a su casa. Incluye imáge-
nes de sus hijos, de su madre y de 
distintos momentos importantes 
de su carrera.

También, comentó, el disco 
funcionó como una prueba para 
él mismo para medirse como 
productor o consultor musical, 
ya que desea realizar el disco de 
su hija, Lucero Mijares.

“Yo creo que me puse este 
desafío y llegó como una manera 
de probarme, porque ya sé por 

dónde, ya sé cómo y me creo 
capaz de decirle ‘esto sí’, ‘esto no’ 
o ‘vámonos por acá’.

“Ella ya tiene todas las tablas 
y la experiencia necesarias para 
hacer su propio disco, y la quiero 
ver feliz con lo que hace y lo que 
la hace feliz es cantar. Por eso, 
sí, creo que el siguiente paso es 
hacerle su disco a Lucerito”. 

La estrella del pop, que 
cimentó su carrera con éxitos 
ochenteros y noventeros como 
“Siempre”, “Para Amarnos Más” y 
“Uno Entre Mil”, platicó que hoy, 
en la víspera de su cumpleaños 
67, lo que más disfruta es a su 
familia y su salud.

“Ha sido un gran viaje, estoy 
en un gran momento y me siento 
muy agradecido con la vida y 
con Dios por todo. Mi familia es 

lo esencial, lo primordial, pero, 
sobre todo, estar presente para 
mi familia, que es lo que siempre 
nos enseñó mi mamá: la familia, 
siempre.

“Soy una persona compro-
metida y agradecida, y desde 
pequeño supe que lo mío era 
hacer música. Estoy más que feliz 
de llegar a un cumpleaños más 
con salud y con bendiciones de 
la vida”, apuntó el cantante, cuyo 
cumpleaños es mañana.

El exesposo de Lucero afirmó 
que también se siente privi-
legiado por continuar con sus 
presentaciones en el Two’r Ami-
gos, con Emmanuel; con el Hasta 
Que Se Nos Hizo, con la propia 
Lucero, y en solitario, ya sea con 
sus temas originales o en versio-
nes sinfónicas.

 zEl nuevo álbum de Manuel Mijares se llama ‘Mi Capricho’.

Gana Camil batalla 
a Netflix por serie
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La actriz 
Issabela Camil (cuyo nombre 
real es Erika Ellice Sotres Starr) 
le ganó a Netflix una batalla legal 
en la que alegaba que habían vio-
lado su derecho a la intimidad 
sexual en “Luis Miguel, La Serie”.

La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) lanzó un ultimátum a 
la plataforma el pasado viernes 
para que eliminara las escenas 
eróticas en las que se hace refe-
rencia a ella, bajo el nombre de 
Erika, informó el diario El País. 

Camil, quien en la vida real sí 
mantuvo un noviazgo con Luis 
Miguel, alega que en la segunda 
temporada se muestra al perso-
naje del cantante —interpretado 
por Diego Boneta— y Erika —
interpretada por Camila Sodi— 
en escenas íntimas, y que ella no 
autorizó su representación en el 
programa. 

La esposa de Sergio Mayer 
se basó en la Ley Olimpia, que 
señala “que incurre en un delito 
quien divulgue, comparta, dis-
tribuya o publique imágenes, 
videos o audios de contenido 
íntimo sexual de una persona 
sin su consentimiento”.

Se especifica que se comete 
un delito incluso si el contenido 
es representado por una tercera 
persona, en este caso Sodi, y la 
víctima en cuestión (Camil) es 
ampliamente identificable por 
el público.

Se espera que un juez de con-
trol federal decida si mantiene 
las medidas de protección dicta-
das por la Fiscalía General de la 
República, lo que marcará un pre-
cedente en la regulación de con-
tenidos audiovisuales en México. 

Issabela busca una indemni-
zación por los daños. Se buscó 
a la agencia de Issabela Camil 
y Sergio Mayer, e indicaron que 
no se pronunciarán al respecto.

 zIssabela Camil reclamó porque no autorizó que se hablara de ella 
en una serie.
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Respecto a Saneamiento

Entregarán 
náuticos 
proyectos 
a Ana Paty
Se reúnen con 
alcaldesa durante  
su asamblea  
mensual de socios

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La industria 
náutica presentará proyectos al 
Comité Técnico del Fideicomiso 
de Administración y Pago de los 
Recursos Públicos que se gene-
ren por Concepto del Derecho 
de Saneamiento Ambiental, con 
la intención de que puedan ser 

aprobados e implementarse en 
el destino. 

En el marco de la asamblea 
mensual de Asociados Náuticos 
de Quintana Roo, la presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña acudió a 
dialogar y acordaron que podrán 
proponer proyectos, es decir, que 
tengan voz dentro de este comité. 

“Hay que recordar que los 
integrantes de este comité son 
cinco de iniciativa privada y cinco 
públicos. Como tal es presenta-
ción de proyectos, dentro del 
Comité no (tendrán participa-
ción) porque ya están las reglas 

de operación, pero como presen-
tación de proyectos sí”, indicó la 
alcaldesa. 

Recordó que el año pasado 
por este concepto se recauda-
ron 800 millones de pesos que 
se destinaron en diversos rubros, 
como mantenimiento de playas 
y medio ambiente, obras en la 
ciudad, temas de seguridad y el 
apartado de contingencia que 
si no se utiliza durante el año se 
puede redistribuir para los otros 
puntos. 

La alcaldesa expresó que 
hasta el momento no hay pro-
yectos como tal para proponer 

al comité, pues reconoció que 
depende de los náuticos, no obs-
tante, recientemente se aprobó 
la adquisición de las cámaras 
de solapa y la rehabilitación 
de la avenida Bonampak con el 
dragón. 

También abordaron el tema 
de la licencia de funcionamiento 
digital, la conexión de cámaras al 
C4 y C5 adscritas a los negocios 
en Zona Hotelera de esta agrupa-
ción y así tener una mayor red de 
videovigilancia. 

En ese sentido, Francisco 
Fernández Millán, presidente 
de Asociados Náuticos, apuntó 

que uno de los proyectos que 
podrían proponer es de imple-
mentar una campaña de pro-
moción, al reconocer que casos 
donde los creadores de contenido 
han exhibido malas prácticas en 
el destino, sí genera una afecta-
ción en la imagen. 

“Nos dio la opción de poder 
tener una silla con voz, sin voto, 
pero con la tranquilidad de que 
podemos meter proyectos al 
derecho de saneamiento de Can-
cún; ya van a abrir el C4 y quiere 
que todas nuestras cámaras de 
los negocios náuticos estén inte-
gradas al C4 y obviamente al C5”.

 zAsociados Náuticos presentarán proyectos a la alcaldesa de Benito Juárez.

Quieren 
duplicar 
a Ellas 
Facturan
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con la institu-
cionalización del programa “Ellas 
Facturan”, del gobierno de Benito 
Juárez, la directora del Instituto 
Municipal de la Mujer (IMM), 
Miroslava Andrea Reguera Martí-
nez, expresó que el objetivo para 
este 2025 es doblar el número de 
beneficiarias e integrantes de la 
red del programa, pasando de 
cerca de mil 400 beneficiadas 
en 2024, a más de 2 mil este año.

Al respecto, señaló que para 
ello se seguirán fortaleciendo 
los talleres de capacitación para 
el autoempleo y la creación de 
emprendimientos, así como para 
la formalización de sus negocios, 
además de la aplicación de otras 
herramientas que les sean útiles 
como creación y uso de puntos 
de venta.

Lo anterior, junto con reu-
niones de trabajo y networking 
entre las mujeres participantes 
que les permita crear cadenas 
de valor y proveerse de servicios 
entre unas y otras, así como con 
las organizaciones empresariales 
participantes como la Asociación 
Mexicana de Mujeres Empresa-
rias o la Confederación Patronal 
de la República Mexicana a tra-
vés de sus capítulos en Cancún.

Otro punto importante que 
estarán retomando de lo traba-
jado a lo largo del año pasado son 
las capacitaciones y acercamien-
tos a diversos financiamientos 
para mujeres emprendedoras, 
no solo a nivel municipal, sino 
estatal, federal e incluso podrían 
llegar internacionales.

Cabe recordar que, durante 
la edición del 2024 de este pro-
grama, se lograron colaboracio-
nes con instituciones como la 
Secretaría de Desarrollo Econó-
mico de Quintana Roo, la Nacio-
nal Financiera y con el Programa 
de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo a través de la Secre-
taría de Relaciones Exteriores, a 
través de las cuales se acercaron 
créditos desde los 20 mil hasta 
los 20 millones de pesos.

“Vamos a buscar colaboracio-
nes, no solamente con las depen-
dencias municipales, sino con 
dependencias estatales y fede-
rales, ya que esa es la base de este 
programa, buscar qué programas 
a nivel federal o estatal hay de 
financiamiento y de apoyo a las 
emprendedoras para que noso-
tros podamos acercar y capacitar 
a las mujeres, asesorarlas y acom-
pañarlas en el camino para que 
ellas puedan acceder a este tipo 
de beneficios”, expresó Reguera 
Martínez.

Para ello, también se está 
planteando la creación de bole-
tines para las mujeres que están 
dentro de esta red que les per-
mita conocer dichos programas 
de financiamiento y a su vez 
acercarse al IMM para que las 
asesoren y accedan a ellos.

Además de estas acciones, 
mencionó que también se con-
tarán con ciertos programas de 
beneficios, como los descuentos 
a la licencia de funcionamiento 
que la presidenta municipal 
anunció en su momento: 

Del 50 por ciento de des-
cuento en la emisión de Licen-
cia de funcionamiento para los 
negocios que lo soliciten por 
primera vez, 20% en el refrendo 
anual para comercios de bajo 
y mediano riesgo y 20% para 
negocios de reapertura de bajo 
y mediano riesgo demostrando 
que cerraron anteriormente por 
pérdidas.

Finalmente, las mujeres inte-
resadas a integrarse al programa 
pueden hacerlo acercándose a 
las oficinas del IMM o a través 
del número 998 886 8537 o al 
WhatsApp al 998-764-7716.

 zMiroslava Reguera, directora del 
Instituto Municipal de la Mujer.

Pocos registros 
ante Prot. Civil
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Únicamente 
entre 70 y 90 unidades de ren-
tas vacacionales se acercaron 
el año pasado a la Dirección 
General de Protección Civil de 
Benito Juárez, para cumplir con 
las disposiciones correspon-
dientes, cifra que es mínima 
en comparación con las que 
existen en la ciudad.

De acuerdo con el reporte 
semanal de la Secretaría de 
Turismo de Quintana Roo, al 
corte del 31 de enero del año en 
curso, en Cancún existen 8 mil 
833 rentas vacacionales activas, 
en su mayoría son propiedad 
completa y que tienen una ocu-
pación del 53 por ciento. 

En ese sentido, Antonio 
Riveroll Ribbon, director de 
Protección Civil, refirió que en 
el último corte que realizaron 
se reportaron en el municipio 
entre 70 y 90 unidades de ren-
tas vacacionales que tienen sus 
permisos, por lo que reconoció 
que son escasas para la canti-
dad que operan en el destino.

“Seguramente este año 
van a tener noticias, no sólo 
de Protección Civil, sino de 
todas las Direcciones en donde 
invitaremos a que se pongan 
al día y que ahora sí lo que ha 
manifestado muchas veces el 
sector turístico que éstos ten-
gan permisos, más que nada, 
porque algunos sus tamaños 
son excedentes”. 

Dijo que, si bien entienden 

que hay algunos alojamientos 
sencillos, como departamentos 
o cuartos, sin embargo, otros 
son casas, que implica un 
riesgo por no contar con alguna 
medida de seguridad y sobre 
todo porque tienen turistas. 

Ante ello, insistió que aún 
no pueden sancionar, pues es 
parte del trabajo que las auto-
ridades están realizando para 
tener facultades y lograr que 
aquellos inmuebles que son 
parte de estas plataformas 
puedan ser registradas y acatar 
todas las disposiciones. 

No obstante, comentó que 
lo primordial es que quienes ya 
han cumplido anteriormente, 
hagan sus renovaciones y los 
trámites se realicen de manera 
rápida, por lo que, esperan que 
durante este año puedan hacer 
operativos. 

Riveroll Ribbon apuntó que 
cada año acreditan prestado-
res de servicio en materia de 
Protección Civil, -los que dan 
cursos de primeros auxilios, 
manejo de extintores, entre 
otros- y ahora con la digitaliza-
ción, el personal destinado para 
verificar documentos, se enfo-
cará a las visitas de inspección. 

“Lo que esperamos al menos 
con los mismos recursos, opti-
mizar y duplicar el personal 
que tenemos en visita de ins-
pección. Teníamos entre 18 
inspectores y se van a sumar 
12 personas, tendremos en pro-
medio ya 30 que podrán hacer 
inspecciones físicas”.

 zPocas rentas vacacionales se registran ante Protección Civil.

CONVOCAN  
A BODAS
En el municipio de 
Solidaridad, que 
encabeza la alcaldesa 
Estefanía Mercado, 
se han anotado 136 
parejas, incluida 
una de personas del 
mismo sexo, que 
desean formalizar 
legalmente su unión 
el 14 de febrero 
próximo en las bodas 
colectivas.

Niega Yensunni cierre 
definitivo de zoológico
EUGENIO PACHECO 

CHETUMAL, Q. ROO.- Con 45 años 
cumplidos de existencia, el icó-
nico zoológico “Payo Obispo” de 
Chetumal se mantiene cerrado 
y sin fecha exacta para su rea-
pertura, a pesar de los avances 
registrados en los trabajos de 
remozamiento, presumidos por 
la presidenta municipal de Othón 
P. Blanco, Yensunni Martínez 
Hernández.

La alcaldesa capitalina, se 
refirió a las diversas publica-
ciones en redes sociales, sobre 
el cierre definitivo del zoológico 
“Payo Obispo”, y rechazó estas 
versiones, al asegurar que se 
registran significativos avances 
en los trabajos de rehabilita-
ción, aunque los encargados 
de estos trabajos aún no infor-
man sobre la finalización de los 
mismos.

Los rumores sobre el cierre 
definitivo del tradicional par-
que, que recién cumplió el 20 de 
enero, 45 años de su apertura, 
generan inquietud entre los 
chetumaleños, por tratarse de 

uno de sus principales lugares 
de esparcimiento, y el único zoo-
lógico publico municipal en su 
tipo, dentro del estado de Quin-
tana Roo.

La alcaldesa informó sobre la 
casi finalización de las labores en 
la reparación de la totalidad de 
las jaulas y lugares de exposición 
de los animales, así como diver-
sos trabajos en los caminos de 
acceso y los senderos para faci-
litar los recorridos.

Así como trabajos, muy 
avanzados, en cuanto a evitar 
inundaciones, sobre todo en 
áreas de circulación del tradi-
cional trenecito, además de las 
labores de mecánica, para el 
rescate de este vehículo, que es 
uno de los principales servicios 
qué demanda la población y los 
visitantes al zoológico, quienes 
a través de las redes sociales ya 
demanda insistentemente la 
reapertura.

A pesar del finalizado remo-
zamiento del lugar, las autorida-
des siguen sin poder calcular una 
fecha para reabrirlo a la pobla-
ción, debido a que las constantes 

lluvias impiden tener constancia 
de parte de los obreros encarga-
dos de los detalles pendientes y 
las pruebas finales qué generen 
la seguridad qué se requiere para 
comenzar a recibir a los chetu-
maleños y turistas, adelantó la 
alcaldesa.

Desde 2024, el zoológico se 
cerró al resultar con afectaciones 
severas por las atípicas lluvias de 
junio de ese año.

Por ese motivo se anunció 
una inversión de 15 millones de 
pesos para su recuperación, y en 
septiembre de ese año, se anun-
ció otro gasto por siete millones 
de pesos más, para la recobrar 
el funcionamiento de popular 
“trenecito”. 

En esas fechas, la propia 
presidenta municipal, anunció 
que sería en enero de 2025, en 
el marco de sus 45 aniversa-
rio, cuando se pudiera reabrir, 
sin embargo , las lluvias son 
el argumento para mantener 
incierta una fecha para poder 
ofrecer el zoológico para el 
disfrute de los chetumaleños 
y turistas.

Ferias de empleo, aún sin migrantes
IGNACIO CALVA

CANCÍN, Q. ROO.- Luis Enrique 
Hernández Castillo, director del 
Servicio de Vinculación Laboral 
del municipio de Benito Juárez, 
indicó que hasta el momento 
no se ha detectado un aumento 
en el número de solicitudes de 
migrantes que buscan trabajo 
dentro de la ciudad, si bien no 
descartó que conforme siga la 
aplicación de las políticas migra-
torias en Estados Unidos, pueda 
verse un impacto en el municipio.

En este sentido, señaló que, 
si bien aún no se percibe un 
impacto en el destino por temas 
migratorios, el destino cuenta 
regularmente con oportunidades 
para todos, por lo que en dado 

caso que llegue a tenerse un flujo 
más importante de migrantes, 
aún se contarían con vacantes 
para llegar a darles espacio a 
quienes opten por quedarse.

Lo anterior, no solo a través de 
las ferias de empleo itinerantes, 
sino en las jornadas de “Can-
cún Nos Une” donde acude una 
muestra de 10 empresas repre-
sentativas parte de la bolsa de 
trabajo, que se compone de un 
total de 600 empresas, además 
de que pueden llegar a acercarse 
a la Dirección para mayores 
informes.

Si bien no existe un conteo 
total del número de trabajado-
res migrantes en la ciudad, de 
acuerdo con la Unidad de Polí-
tica Migratoria de la Secretaría 

de Gobernación federal, en 2020 
el total de extranjeros residentes 
en Quintana Roo se calculaba en 
más de 39 mil 400 personas.

Mientras que el Centro de 
Recursos para Trabajadores 
Migrantes de Cancún indicó que 
entre agosto de 2023 y noviem-
bre del 2024 atendieron a 439 
personas migrantes, principal-
mente de países latinoameri-
canos, destacando que muchos 
son de paso para ir a otros puntos 
como Tijuana.

Hernández Castillo también 
apuntó que actualmente, para 
las ferias del empleo que lleva 
el Ayuntamiento a cabo, como 
la de ‘Ven y Empléate’ que tuvo 
lugar este miércoles 5 en la Plaza 
de la Reforma, se cuentan con 2 

mil 152 vacantes de 46 empresas 
en diversos ramos como turismo, 
hotelería, transporte, entre otras.

En este punto, señaló que 
estas vacantes también suelen 
ir creciendo conforme se acer-
can las vacacionales, además de 
que, en comparación con el año 
pasado, para este mes de febrero 
ya se ha incrementado el número 
de puestos disponibles en un 15 
por ciento.

Los empleos que se ofrecen en 
la feria de empleo tienen salarios 
en promedio entre los 10 mil 200 
pesos mensuales, con el más alto 
de $28 mil y el más bajo de $5 
mil 800, aunque estos rangos 
pueden variar dependiendo de 
las empresas y puestos que se 
presenten.

 zFerias del empleo aún no 
registran gran afluencia de 
migrantes.
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Claudia Sheinbaum va contra la reelección y el nepotismo

Envía dos reformas 
más a Constitución
Al celebrar la Carta 
Magna, la presidenta 
confirmó iniciativas 
del Ejecutivo

ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum anun-
ció que enviará al Congreso dos 
reformas a la Constitución.

Una para la no reelección 
en ningún puesto de elección 
popular y otra para que ningún 
familiar pueda suceder a otro en 
un cargo.

“Hoy 5 de febrero no puedo 
dejar pasar la fecha así que estoy 
enviando al Congreso de la Unión 
dos nuevas reformas constitucio-

nales”, anunció la presidenta.
“La primera, en honor a la 

Constitución de 1917, la no ree-
lección a ningún puesto de elec-
ción popular. Sufragio efectivo, 
no reelección”.

“La segunda, la prohibición 
expresa de que ningún familiar 
pueda suceder de manera inme-
diata a otro tratándose de un 
puesto de elección popular. Es 
decir, no al nepotismo”.

Previamente, al recordar las 
reformas propuestas por el expre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, Sheinbaum destacó la 
del Poder Judicial y presumió que 
el 1 de junio de este año habrá 
elección de jueces, magistrados 
y ministros.

“Quizá una de las más impor-
tantes y profundas reformas 
que se enviaron, y que hoy es 

parte de la Constitución, que 
todos honramos en respetar 
es la reforma al poder judicial”, 
recordó.

“Con base en el artículo 39, 
que establece que todo poder 
público dimana del pueblo y se 
instituye para beneficio de este, 
el pueblo decidió que las y los 
jueces, magistrados y ministros 
sean electos por el pueblo de 
México, así que este primero de 
junio habrá elección en nuestro 
país”, expresó.

Aunque no invitó a la pre-
sidenta de la Suprema Corte, 
Norma Piña, al iniciar su partici-
pación, Sheinbaum agradeció la 
presencia de los representantes 
de los Poderes y mencionó: “a las 
ministras de la Corte”, porque 
asistieron Lenia Batres, Yasmín 
Esquivel y Loretta Ortiz.

Ya durante su discurso, la man-
dataria federal también habló de 
las otras reformas enviadas por 
AMLO y la que ella mandó al lle-
gar al gobierno.

“Otra reforma es hacer dere-
chos los programas de derechos, 
los programas de bienestar, 
garantizar que el salario no dis-
minuye términos reales la recu-
peración del ferrocarril y de las 
empresas públicas de energía, 
la recuperación y el rescate de 
Pemex y CFE como empresas 
públicas, una mayor más grande 
y más justa el reconocimiento de 
todos los derechos para los pue-
blos originarios y afromexicanos 
de México”, afirmó.

“Cuando llegamos agregamos 
una nueva reforma, también pro-
funda, la llegada de las mujeres a 
la Constitución de la República”.
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 zLa presidenta Claudia Sheinbaum ya mandó otras dos iniciativas de reformas constitucionales.

Aprueban diputados 
a mil 400 aspirantes
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Con 321 
votos a favor y 112 en contra, 
Morena y sus aliados en la 
Cámara de Diputados avalaron 
a más de mil 400 aspirantes al 
Poder Judicial insaculados por 
el Comité de Evaluación del 
Poder Legislativo.

La ministra en retiro y dipu-
tada de Morena, Olga Sánchez 
Cordero, votó en abstención 
para no ser juez y parte debido 
a que su hija, Paula María Gar-
cía Villegas, participa en el 
proceso de elección de juzga-
dores. El listado fue remitido 
al Senado.

Entre los nombres avalados 
por la mayoría se encuentran 
María Estela Ríos, exconse-
jera jurídica del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador; 
Ulises Carlin, actual consejero 
jurídico del gobernador de 
Nuevo León, Samuel García; y 
la panista y exdiputada federal, 
Dora Alicia Martínez.

Para la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, reci-
bieron el visto bueno la actual 
magistrada electoral de la Sala 
Regional de Monterrey, Claudia 
Valle Aguilasocho, y el magis-
trado de la Sala Especializada, 
Rubén Lara Patrón.

De estos aspirantes, María 
Estela Ríos, Ulises Carlin y 
Claudia Valle fueron avala-
dos por más de un Comité de 
Evaluación.

En su turno, la morenista 
Mariana Benítez aseguró que 
el proceso de selección de 
candidatos ha cumplido con 
los principios de idoneidad, 
experiencia, conocimiento y 
paridad de género, de ahí que 
los aspirantes seleccionados 
representan la pluralidad y el 
profesionalismo que el país 
necesita en materia de impar-
tición de justicia.

“La labor del Comité de Eva-

luación ha sido técnica y obje-
tiva, todo el proceso se siguió de 
manera transparente y frente 
a la nación”, sostuvo.

Benítez lamentó que algunos 
sectores y actores políticos des-
acrediten el proceso utilizando 
frases como “errores en la tóm-
bola judicial”, cuando la realidad 
es que el proceso ha sido claro y 
ha seguido los procedimientos 
establecidos por la ley.

“Por supuesto que el Comité, 
lo han dicho quienes lo inte-
gran, se enfrentaron a dificul-
tades operativas, pero pudieron 
sobreponerse a ellos y se trató 
de ser el primer ejercicio en la 
historia de un ejercicio inédito, 
perfectible y hacia el futuro con 
oportunidades de mejora en 
cuanto a su gestión, pero no así 
a la designación y a la calidad 
de ésta”, afirmó.

El priista Emilio Suárez 
acusó que la reforma judicial 
y la elección de personas juz-
gadoras cristaliza un ejercicio 
de desmantelamiento del Poder 
Judicial mediante un proceso 
plagado de irregularidades e 
inconsistencias.

“Los Comités a modo fueron 
los filtros para dejar pasar a los 
afines del régimen dejando 
fuera a perfiles aptos y califi-
cados que reunían todos los 
requisitos haciendo gala de cri-
terios arbitrarios enmarcados 
en sesgos político-partidistas”, 
señaló.

Al enumerar la “cinco verda-
des incómodas” que enmarcan 
la posición del PRI, advirtió que 
el oficialismo está metiendo la 
mano a la elección.

El emecista Ignacio Zavala 
reprochó el “desaseo” del pro-
ceso, ya que a su bancada el 
expediente de 600 cuartillas 
les fue compartido a las 04:00 
de la madrugada y fue publi-
cado en la Gaceta Parlamen-
taria minutos antes del voto 
del pleno.

“Este proceso ha sido un 
cochinero”, afirmó.

Perfilan acuerdo 
sobre gasolinas 
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

QUERÉTARO, QRO.- Luz Elena 
González, secretaria de Ener-
gía, afirmó que el gobierno ha 
estado en contacto con franqui-
ciatarios de Pemex y anunció 
que está por concretarse un 
acuerdo nacional que permita 
la estabilidad del precio de la 
gasolina en el país.

“Hemos estado en contacto 
con todos los gasolineros, espe-
cialmente con los franquicia-
tarios de Pemex, que son estos 
grupos gasolineros privados 
que tienen una franquicia 
directa con Petróleos Mexica-
nos, y hay muy buena comu-
nicación con ellos, hay muy 
buena comunicación.

“Se han hecho propuestas 
en este marco y estamos por 
arribar a un acuerdo nacional 
que permita la estabilidad del 
precio de la gasolina, pero siem-
pre desde el diálogo. Hemos 
estado en contacto con ellos, 
hemos analizado el problema 
de sus costos, los problemas 
operativos que tienen, y hemos 
logrado ya llegar a algunos 
acuerdos que se podrán reflejar 
a la brevedad en lo que espera-
mos sea un acuerdo”, comentó 
la titular de Sener en conferen-
cia mañanera desde Querétaro.

Después de advertir que no 
quiere cerrar gasolineras, per-

seguir empresarios o normar 
los márgenes de ganancia, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
propuso a los dueños de las 
estaciones de servicio un pacto 
para evitar el alza en el precio 
de los combustibles.

La mandataria federal anun-
ció el día anterior que propon-
dría a los gasolineros estable-
cer un acuerdo voluntario de 
“precio máximo”, como el que 
el gobierno federal ha pactado 
para los productos de la canasta 
básica.

“Informarles a los gasoli-
neros, (queremos) hacer un 
acuerdo antes de estar cerrando 
gasolineras, y que establezca-
mos entre todos, de manera 
voluntaria, un precio máximo, 
de tal manera que no tengamos 
que estar ahí en la persecución 
de las gasolineras que están con 
precios extremadamente altos.

“No es fijar el precio, pero 
sí que haya un acuerdo volun-
tario. No puede ser que un 
gasolinero le saque 6 pesos a 
cada litro, cuando el máximo 
que pudiera llegar a sacar es 2 
pesos y ya estamos hablando 
de mucho”, calculó.

Sheinbaum condenó que las 
gasolineras eleven sus precios 
para conseguir más ganancia 
y criticó que se aprovechen de 
los subsidios gubernamentales 
a combustibles.

 zEl gobierno federal está por acordar con gasolineros por 
precio de gasolinas.

Plan de expansión en materia eléctrica
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

QUERÉTARO, QRO.- Al presentar 
el Plan de Expansión 2025-2030, 
la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) anunció ayer que se 
busca aumentar la capacidad del 
sistema en 29 mil Mega Watts, 
de los cuales, el 22 por ciento 
serán generados por la inicia-
tiva privada, a través de energías 
limpias.

La Presidenta Claudia Shein-
baum explicó en su mañanera 
que los particulares aportarán 6 
mil 400 Mega Watts, de acuerdo 
con los planes programados hasta 
el final del sexenio.

“Los privados van a contri-
buir con 6 mil 400 y la mayoría 
con fuentes renovables de ener-
gía, este es el plan de expan-
sión de CFE para los próximos 
seis años”, dijo la Mandataria 
federal.

En tanto, la titular de la CFE, 
Emilia Calleja, presentó los deta-
lles del plan de expansión.

La generación de 29 mil 074 
Mega Watts, precisó, es a través 

de 51 proyectos y una inversión 
de 22 mil 377 millones de dólares.

De esos proyectos, 7 son de 
Energía Eólica para generar 2 
mil 470 Mega Watts; 9 de Foto-
voltaica para generar 4 mil 673 
Mega Watts; y 5 Ciclos Combina-
dos para generar 3 mil 425 Mega 
Watts.

Además, una central de Com-
bustión Interna, que producirá 
240 Mega Watts; Baterías que 
producirán 2 mil 216 Mega Watts; 
y 3 proyectos de Cogeneración 
con Pemex que producirán 2 mil 
422 Mega Watts.

Se contempla también la 
conclusión de 26 proyectos de la 
administración del presidente 
López Obrador, que generarán 7 
mil 228 Mega Watts.

En la lámina presentada se 
afirma que privados participarán 
en “Energía limpia” y producirán 
6 mil 400 Mega Watts.

En los plazos, se establece que 
los proyectos de Eólica, Fotovol-
taica y Combustión Interna entra-
rán en operación en 2027-2028, 
los ciclos combinados en 2028-
2029, las Baterías en 2027-2030, 

 zLa CFE aumentará su capacidad de generación y distribución 
eléctrica.

Confiscan internet
Internet satelital con sistema Starlink, un 
módem y botellas con bebidas alcohólicas 
fueron aseguradas durante un cateo en el 
Penal de Aguaruto en Culiacán, Sinaloa.

Abordan combate 
contra narcotráfico
JOSÉ DÍAZ BRISEÑO /  
AGENCIA REFORMA

WASHINGTON, EU.- El secreta-
rio de Estado de Estados Unidos, 
Marco Rubio, abordó ayer accio-
nes para luchar contra los cárteles 
del narcotráfico en una llamada 
telefónica con el canciller mexi-
cano Juan Ramón De la Fuente, 
informó el gobierno de Estados 
Unidos.

La llamada llegó dos días 
después de que los presidentes 
Claudia Sheinbaum y Donald 
Trump pactaran una pausa a 
la amenaza estadounidense de 
establecer aranceles a los produc-

tos mexicanos a cambio de accio-
nes mexicanas contra el tráfico 
de fentanilo.

“Discutieron acciones con-
cretas para proteger la frontera 
entre Estados Unidos y México, 
desmantelar las organizaciones 
criminales transnacionales, dete-
ner la migración ilegal y frenar el 
flujo de fentanilo y precursores 
químicos provenientes de China”, 
dijo Tammy Bruce, vocera del 
Departamento de Estado.

“El secretario Rubio agradeció 
a México por enviar 10 mil tropas 
a nuestra frontera El secretario 
Rubio y el secretario de Relacio-
nes Exteriores de la Fuente afir-

maron un compromiso mutuo 
de trabajar juntos, como vecinos 
y socios”.

Apenas el martes, el gobierno 
de la presidenta Sheinbaum 

comenzó la movilización de las 
10 mil tropas de la Guardia Nacio-
nal desde el interior a la frontera 
norte para cumplir con el compro-
miso con Trump.

 zLos gobiernos de EU y México hablan sobre la lucha contra el 
narcotráfico.
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Filadelfia fue el que menos yardas concedió en 2024

Son defensivas 
protagonistas 
del Super Bowl
Kansas City tiene  
10 capturas  
al mariscal en  
estos playoffs

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- En el Super 
Bowl las defensivas esperan 
robarse el protagonismo (y los 
balones) en el Caesars Super-
dome de Nueva Orleans. Tanto 
los Chiefs como los Eagles han 
demostrado disciplina en los 
momentos clave, para detener 
a sus rivales o darle una oportu-
nidad a la ofensiva para regresar 
al campo.

Durante la temporada regu-

lar, los Eagles tuvieron la mejor 
defensiva de toda la NFL, con una 
media de 278.4 yardas concedi-
das. Los Chiefs estuvieron en el 
noveno puesto con 320.6 yardas 
permitidas en sus 17 partidos en 
promedio.

Sin embargo, la distancia 
entre ambos en el promedio de 
puntos permitidos por juego no 
es tan amplia. Filadelfia recibió 
17.8 en contra, por sólo 19.2 uni-
dades de Kansas City.

En lo que va de la postempo-
rada, Filadelfia ha permitido 351.3 
yardas en promedio. El equipo ha 
mostrado su fortaleza por tierra, 
donde sólo conceden 105.7 yardas. 
Kansas City lleva una media de 
355 yardas en contra. Es un equipo 
al que le cuesta hacerle acarreos, 
con sólo 148 yardas por tierra.

Ambas franquicias están 
empatadas en capturas al maris-
cal (10). Sin embargo, a nivel indi-
vidual George Karlaftis ha apor-
tado tres ‘sacks’ para los Chiefs y 
Nolan Smith Jr. cuenta con uno 
más para los Eagles.

En tanto que Zack Baun pre-
sume de 26 tacleadas y Oren 
Burks de 20, ambos para Fila-
delfia. Mientras Drue Tranquill 
y Chamarri Conner tienen 14 
taclaeadas cada uno.

En el Super Bowl LVII cuando 
se enfrentaron ambos, la defen-
siva de Kansas estuvo a la altura 
y logró capturar dos veces a Jalen 
Hurts, algo que no pudo hacer Fila-
delfia con Patrick Mahomes. Ade-
más provocaron un balón suelto y 
entre la defensiva y equipos espe-
ciales lograron un touchdown.

 zLa última vez que ambos se enfrentaron en el Super Bowl, la defensiva de los Chiefs capturó a Jalen 
Hurts.

Sufren Chivas y Pumas 
sequía internacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La sequía de 
títulos internacionales es algo 
que afecta tanto a Chivas como 
a Pumas, con una diferencia de 
tiempo notable entre ambos. Por 
eso este jueves quieren comenzar 
su camino por un campeonato, 
cuando jueguen la primera ronda 
de la Copa de Campeones de la 
CONCACAF, los auriazules visi-
tarán al Cavalry de Canadá y los 
rojiblancos al Cibao de República 
Dominicana.

Guadalajara no gana el título 
desde 2018, cuando superaron al 
Toronto FC en penales. Uno de los 
futbolistas que levantó ese trofeo 
fue Alan Pulido, quien volvió con 
el equipo para este Torneo Clau-
sura 2025.

Las Chivas han comenzado el 
año con un saldo de un triunfo 
(Santos 1-0), dos empates (Tigres 
1-1 y Querétaro 1-1) y un par de 
derrotas (Necaxa 2-3 y ante León 
(1-2). Por ahora los goleadores 
del equipo han sido Yael Padilla 
y Roberto Alvarado, ambos con 

dos tantos.
Su rival es el Cibao, subcam-

peón de la Copa Caribeña 2024 y 
que ante los rojiblancos tendrá su 
primer partido oficial del año. Los 
dominicanos no participaban en 
este torneo desde 2018, cuando 
cayeron en los Octavos de Final 
frente al Guadalajara, con un 
marcador global de 7-0 a favor 
de los mexicanos.

Mientras que los Pumas no 
ganan un título de Concacham-
pions desde 1989. En 2022 estu-
vieron más cerca que nunca de 

romper la sequía, cuando per-
dieron en la Final ante el Seattle 
Sounders. Desde entonces no 
había participado en la compe-
tencia internacional.

Para el Cavalry esta será su 
segunda participación consecu-
tiva en el torneo. En el 2024 se 
quedaron en la primera ronda 
cuando cayeron 6-1 en el global 
contra el Orlando City. Los cana-
dienses llegan este 2025 comn 
la codición de ganadores de la 
temporada regular en la Cana-
dian Premier League.

 zAlan Pulido es el único jugador de Chivas que ganó la Concachampions de 2018 y Pumas no levanta el trofeo desde 1989.

Confirma Halep 
retiro del tenis 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La tenista 
Simona Halep anunció su 
retiro como profesional, luego 
de perder en la primera ronda 
del WTA Cluj-Napoca (Ruma-
nia), ante Lucia Bronzetti. La ex 
número uno del mundo deja las 
canchas a los 33 años, luego de 
ganar 24 títulos en su carrera, 
entre los que destacan dos 
Grand Slams: Roland Garros 
en 2018 y Wimbledon en 2019.

“Siento tanto tristeza como 
alegría, ambas emociones 
corren a través de mí ahora. 
Pero estoy tomando esta deci-
sión con el corazón en paz. Mi 
cuerpo no puede sostener el 
esfuerzo que requiere volver 
donde estuve alguna vez y yo sé 
lo que se necesita. Por eso vine 
aquí a Cluj, para jugar delante 

de ustedes y despedirme”, 
declaró Halep, quien cayó por 
doble 6-1 frente a Bronzetti.

A finales de 2023, la rumana 
fue sancionada por un positivo 
de dopaje y suspendida hasta 
el 2026, sin embargo, la juga-
dora apeló en varias ocasiones 
y recurrió al Tribunal de Arbi-
traje Deportivo para que su 
castigo fuera reducido hasta el 
2024. Simona volvió y estuvo en 
cinco torneos, donde sufrió cua-
tro derrotas y sólo un triunfo.

“Estoy en paz, no hice nada 
malo en el tenis. Estoy limpia, 
así que no me afectó mental-
mente”, aseguró.

Entre los logros de su carrera 
destacan las 64 semanas que 
estuvo como líder del ranking 
mundial, los 24 trofeos, con dos 
Grand Slams, nueve Masters 
1000, tres torneos de WTA 500 
y nueve de categoría WTA 250.

 zLa tenista de 33 años se retira luego de ganar 24 trofeos en el 
circuito femenil.

Anthony Davis se prepara 
para jugar con Mavericks
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El jugador 
Anthony Davis ya pudo ‘digerir’ 
la noticia de su traspaso a los 
Mavericks y está listo para jugar 
en su nuevo equipo. El ala pívot 
fue “sorprendido” por el cambio 
que hicieron los Lakers en el que 
lo enviaron a Dallas, para recibir 
a Luka Doncic, quien ya fue pre-
sentado en Los Ángeles.

“Me quedé en Shock. No 
tenía idea (del canje). Acababa 
de enviarle un mensaje de texto 
al equipo (Lakers) para felicitar-
los por la victoria contra Knicks 
y estaba ansioso por el partido 
del martes contra Clippers. Una 
hora después me enteré que ya 
no estaba con el equipo. No tenía 
idea de lo que estaba sucediendo”, 
contó Davis tras su primer entre-
namiento con los ‘Mavs’.

En la madrugada del domingo, 

los Lakers informaron del canje 
con Dallas, el equipo angelino 
envió a Davis, Max Christie y una 
selección de primera ronda del 
Draft 2029 a cambio del esloveno 
Luka Doncic. En lo que va de la 
temporada, el ala pívot prome-
dia 25.7 puntos, 11.9 rebotes y 3.4 
asistencias.

“Ahora ya lo superé y me 

estoy preparando para jugar con 
Dallas”, aseguró Davis, “en este 
momento estoy emocionado por 
volver a jugar baloncesto. Estoy 
lidiando con todo el asunto del 
traspaso, pero también con la 
lesión”, añadió.

Los Mavericks esperna contar 
con Davis y Christie para el fin 
de semana.

 zEl jugador dijo que estaba viendo una película en su casa cuando 
se enteró que los habían cambiado a Dallas.

Un nuevo destino
El delantero Stephano Carrillo se convirtió en el nuevo jugador 
del Feyenoord. El jugador de 18 años dejó a Santos Laguna y es 
selecciona mexicano en la categoría Sub-20.

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



CRECE TURISMO
El número de viajeros 
mexicanos a Japón en 
2024 alcanzó un récord 
histórico de 151 mil 800 
personas, según JNTO. 

RITMO EN LAS ALTURAS 
¿Te imaginas estar en un festival 
musical a más de dos mil metros 
sobre el nivel del mar? Tomo-
rrow-land Winter lo hace posible. 
Del 15 al 22 de marzo, este evento 
de la escena electrónica llega por 
quinta ocasión a los Alpes fran-
ceses con un espectáculo de mú-
sica y paisajes nevados en Alpe 
d’Huez. Disfruta de sets de DJ’s 
como Armin van Buuren, Meduza, 
Steve Aoki y otros. De igual forma 
podrás esquiar en pistas legenda-
rias y vivir grandes aventuras. 

Más información en (winter.
tomorrowland.com/en/).

IDEAL PARA PLANEAR 
Para los viajeros que buscan explorar caminos sin 
complicaciones, Wanderu es la app imprescindi-
ble. Compara precios, horarios y rutas de trenes y 
autobuses en Estados Unidos, Canadá y Europa. 
Socios como Greyhound, Amtrak 
y FlixBus garantizan confiabilidad, 
mientras que funciones como 
boletos offline, renta de autos y 
ganar puntos para futuros viajes 
ofrecen flexibilidad. Ideal para 
quienes quieren ahorrar tiempo y 
dinero mientras descubren nue-
vos destinos.

Más información en (www.
wanderu.com/es-mx/).

TIEMPO DE EXPLORAR  
Regala inspiración viajera con los mapas de Aweso-
me Maps, diseñados como una guía visual para los 
trotamundos. Hay varios diseños, unos señalan los  

300 mejores senderos, por ejemplo. 
También podrás descubrir rutas 
en Europa, playas de surf en Bali o 
sitios icónicos para escalar y esquiar, 
entre otras aventuras. Cada mapa 
incluye íconos detallados sobre pai-
sajes, desafíos a realizar y épocas 
ideales para ir a cada destino.

Más inspiración en (aweso-
me-maps.com/).

Tips De Viaje

ARGELIA MAUPOMÉ

TOKIO, JAPÓN

A UN PASO

Muy cerca de este oasis está 
la calle peatonal Takeshita-Street, 
compendio de lo que encierra el 
distrito de Harajuku. Por ahí están 
las lolitas góticas, con sus atuen-
dos victorianos; las fairy kei, y su 
ropa en tonos pastel o las dolly kei, 
vestidas como muñequitas. Tam-
bién abundan las tiendas que ven-
den instagrameables crepas y un 
sinfín de accesorios kawaii.

Para un paseo menos alter-
nativo y más tradicional está el 
barrio de Asakusa, donde los vi-
sitantes van a conocer el templo 
budista Sensoji y a comprar ki-
monos, abanicos y cuanta fasci-
nante mercancía por ahí venden.  

Al caer la noche, en los izaka-
yas (tabernas japonesas) del dis-
trito de Yurakucho –cercano a la 
Tokyo Station– el viajero se vuel-
ve a mezclar con los “sarariman”, 
a quienes, ya más relajados y con 
corbatas desanudadas, se les oye 
decir kanpai (¡salud!).

Inexcusable es andar por 
el distrito de Shinjuku y dejarse 
encandilar por las luces de neón 
que visten los edificios, especial-
mente en Kabukicho, el llamado 
barrio rojo donde karaokes, salas 
de pachinko (juego), hoteles del 
amor y hasta una gigantesca ca-
beza de Godzilla compiten por 
acaparar la atención.

El viajero curioso que logre 
evadir el bullicio y deambule por 
la zona hallará el famoso Omoi-
de Yokocho o Callejón de los Re-
cuerdos, plagado de localitos 
especializados en yakitori (bro-
chetas de pollo a la parrilla). O 
bien, el enigmático Golden Gai, 
conjunto de estrechas calles a la 
luz de discretos faroles que re-
memoran al Tokio de antaño. Los 
bares que hay en cada yokocho 
(callejón) son tan diminutos que 
apenas cabe media docena de 
parroquianos –incluido el propie-
tario– quien también sirve tragos 
y comida caliente, pone música 
y contesta con interés a quien le 
pregunte algo.

Muy cerca de ahí, el viajero 
que decide dar unos pasos más, 
ya entrada la noche, se topa con 
otro gran detalle: el Santuario Ha-
nazono que –se dice– está de-
dicado al éxito laboral, especial-
mente en lo relacionado con el 
entretenimiento y las bellas artes.

Tras admirar los diversos y coloridos 
rostros de esta ajetreada urbe,  
hay que caminarla, a ritmo lento, 
para descubrir sus íntimos rincones

Kabukicho

Golden Gai 

Shinjuku

Omoide
Yokocho

Harajuku

Shibuya

Marunouchi

Yurakucho

Ginza

T O K I O

JAPÓN

Tokio
Mar del
Japón

N

CRUCE DE SHIBUYA 

SHIBUYA SKY

GINZA

ASAKUSA

OMOIDE YOKOCHO

DEL DETALLE
PATRICIA MIRANDA / ENVIADA

Titán de la tecnología, el orden y 
la cortesía, Tokio es tan inabar-
cable como atractiva. A prime-
ra vista, la capital del País del Sol 
Naciente puede abrumar e inclu-
so intimidar al turista, pero el via-
jero que persigue la minucia se 
tomará el tiempo de deambular 
por algunas de sus zonas y pron-
to notará que se halla en una de 
las metrópolis más fascinantes 
del planeta.

Al caminar de mañana por el 
distrito financiero de Marunouchi, 
coincidirá con algunos hombres 
ataviados con trajes oscuros e 
impolutas camisas blancas. Se 
trata de los “sarariman”, a quie-
nes se les llama así debido a la 
deformación fonética de salary 
man (hombres asalariados) que 
se dirigen a cumplir –a paso fir-
me– con extenuantes jornadas 
de trabajo.

A tiro de piedra de esta zona 
de negocios se encuentra Ginza, 
palpitante distrito de compras 
que incita a practicar el window 
shopping con los lujosos esca-
parates de firmas como Prada, 
Dior y Cartier, por citar una tría-
da. También destacan el Nissan 
Crossing, showroom del gigan-
te automotriz japonés; Matsuya 
y Mitsukoshi, un par de icónicos 
centros comerciales; y joyas co-
mo Itoya, stationary store de va-
rios pisos en la que los amantes 
de la papelería enloquecerán con 
las libretas, papeles para hacer 
origami, plumas y otros utensi-
lios que denotan el culto que los 
japoneses tienen por el diseño y 
la caligrafía.

Otra opción que el viajero 
tiene para tomarle el pulso a esta 
megalópolis se ubica en el Cruce 
de Shibuya, ubicado afuera de la 
estación homónima. Más que un 
concurrido paso de cebra en dia-
gonal, el Scramble Kousaten es 
el escenario donde lugareños y 
extranjeros convergen –por unos 
instantes y sin ensayo previo– en 
una sincronizada coreografía.

Tras cruzarlo, también vale la 
pena verlo desde el Shibuya Sky. 
Además de las vistas 360 grados 
de la ciudad que ofrece este spot 
ubicado en el rascacielos Shibuya 
Scramble Square, también im-
pactan los jóvenes que, con in-
teresantes looks, se toman fotos 
para sus redes sociales.

Los turistas, por su parte, no 
se van de la zona sin posar jun-
to a la estatua de Hachiko, el pe-
rro de raza akita que esperó fiel-
mente a su finado amo durante 
años afuera de la estación. Miente 
quien diga que no se conmovió 
con esta historia que se hizo fa-
mosa gracias a la película Siem-
pre a tu lado, protagonizada por 
Richard Gere.

A pesar del ajetreo que se 
percibe en la que es una de las 
ciudades más pobladas del mun-
do hay jardines así como espa-
cios llenos de espiritualidad, y 
Meiji Jingu, santuario sintoísta 
abrazado por la naturaleza, es 
uno de ellos. 

Luego de hacer una reveren-
cia al cruzar un gran torii –arco 
japonés que divide el espacio 
profano del sagrado–, un sende-
ro conduce hasta una especie de 
pared levantada con barricas de 
sake decoradas; en el sosegado 
sitio también es posible ver de-
seos escritos en tablillas de ma-
dera y emotivas ceremonias de 
familias japonesas.
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VISIT RÍO es una fundación privada reconocida como entidad sin fines de 
lucro, que tiene su sede en la cautivante ciudad de Río de Janeiro y busca 

incentivar a los viajeros a elegir este destino para gozar de su cultura,  
naturaleza y gastronomía. Más inspiración en (https://visitrio.com.br/). 
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RefORma / STaff

Si eres de los que a la hora de 
vacacionar huye del frío y más 
bien busca opciones de sol, de-
bes saber que en Brasil el verano 
está en su apogeo. Y si, además, 
disfrutas de hallar rincones secre-
tos, Visit Río –fundación privada 
dedicada a promover el turismo 
en Río de Janeiro– sugiere este 
quinteto de playas.

Cierto es que están fuera del 
circuito turístico en la Ciudad Ma-
ravillosa en donde destacan las 
icónicas Copacabana e Ipanema; 
sin embargo, son ideales para dis-
frutar del sol, el mar y la cultura ca-
rioca en un entorno más tranquilo. 

COLOR EN EL MAR Y EN EL CIELO
La playa de Barra da Tijuca es muy amplia, atrac-
tiva y con un ambiente más bien relajado; sin em-
bargo, a menudo es ignorada por los turistas que 
visitan Río de Janeiro.  

Se trata de una zona de conservación am-
biental, donde se puede gozar de un paseo por 
la Reserva de Marapendi. Durante el verano, los 
visitantes practican deportes en el mar y la arena,  
alquilan carpas y gozan de los puestos de comida 
y bebidas frías. A lo largo del año, las condiciones 
del mar varían, con algunos días ideales para na-
dar y otros solo aptos para el surf. En días más agi-
tados, se señala el peligro con banderas rojas. En 
esos días, además de disfrutar de la arena, una ex-
celente opción es caminar por el paseo marítimo 
y disfrutar de las vistas. Para quienes deseen des-
cansar y refrescarse, los múltiples quioscos cerca-
nos son excelentes para tomar un tiempo fuera. 

COMO DE CATÁLOGO  
Con aproximadamente 2 kilómetros de extensión, 
Recreio dos Bandeirantes es un paraíso de arenas 
blancas y altas olas, ideal para la práctica de de-
portes acuáticos como el surf.

Se trata de una playa con una extensa franja 
de arena, también ideal para la práctica de depor-
tes como voleibol y windsurf. 

Muy frecuentada por atletas, tiene la costum-
bre de ser la sede de campeonatos de surf y bod-
yboard. Los bañistas pueden disfrutar del sol hasta 
su puesta, debido a que los edificios que quedan 
al borde son bajos.

Andar en bicicleta por la ciclovía suele ser el 
paseo favorito de los habitantes del barrio. La Pie-
dra de Pontal marca el inicio de la playa de Pontal, 
con una exuberante naturaleza. 

INDÓMITA NATURALEZA 
Prainha, playa ubicada dentro del Parque Prain-
ha, está rodeada de vegetación, morros (cerros) y 
la selva tropical. Su oleaje es conveniente para la 
práctica de deportes acuáticos. Es la favorita de 
los surfistas, debido a que cuenta con olas perfec-
tas y una belleza indescriptible. También tiene una 
pequeña franja de arena de 700 metros de exten-
sión, resguardada por colinas cubiertas de Mata 
Atlántica. Situada al final de la playa de Recreio, 
es ideal llegar temprano para disfrutar del sol, que 
se oculta detrás de las montañas a media tarde. 
En los quioscos, las opciones recomendadas son 
sándwiches naturales, jugos y açaí.

PARADISÍACA, POR DECIR... LO MENOS 
Grumari, ubicada en un territorio de preservación 
ambiental, lejos del bullicio y las edificaciones, go-
za de arenas blancas, mar verde esmeralda y sólo 
se permite un determinado número de visitantes 
diarios para mantener la privacidad y tranquilidad. 

El escenario evoca playas vírgenes con olas 
potentes, donde la construcción no está permitida. 
El lugar es visitado a diario por surfistas que bus-
can mayores oportunidades de encontrar gigan-
tescas olas.  

Estas últimas suelen romper antes de llegar 
a los bañistas, convirtiendo a Grumari en la playa 
ideal para ambos grupos. 

ECOS CARIOCAS
São Conrado, antiguamente conocida como Praia 
da Gávea, tiene actualmente una extensión de al-
rededor de un kilómetro, que comienza al final de 
la Avenida Niemeyer y se extiende hasta el Túnel 
de São Conrado. 

Se caracteriza por su arena clara y suave, así 
como por las fuertes olas, que son un gran atracti-
vo para los surfistas de la región. Es un lugar ideal 
para extender tu toalla en la arena y pasar un día 
disfrutando del sol y el mar.

En la playa de São Conrado, también se reali-
za el aterrizaje de parapentistas y ala delta. El pun-
to de lanzamiento para realizar esta actividad se 
encuentra en Pedra Bonita.

RÍO DE JANEIRO

AventurA, lujo 
y nAturAlezA 

Bora Bora, la joya de la Polinesia Francesa, te espera con sus aguas cristalinas, con el imponente Monte Otemanu 
y la encantadora ciudad de Vaitape. Relájate en un bungalow sobre el agua, explora sus motus o practica 
esnórquel. Descubre las experiencias que tiene este paraíso tropical escaneando el código QR.
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